
新华社北京 11 月 23 日电 （记者
李宣良 王经国） 中国政府 23 日发表
声明，宣布划设东海防空识别区，并发布
航空器识别规则公告和识别区示意图。

“我国划设东海防空识别区，符合国
际通行做法。”军事专家孟祥青说，只要不
违反国际法基本原则，不侵犯他国领土主
权，不影响国际公认的飞越自由，主权国
家完全有权利单方面决策，是否应该划设
防空识别区、何时划设、划设多大范围等
事项，无需事先取得他国同意。“东海防空
识别区范围，是根据国家空防要求和维护
空中飞行秩序需要确定的。”

军事专家尹卓认为，当前和今后一个
时期，我国安全环境复杂。“东海防空识别
区的划设，正是基于这一形势的发展要
求，是维护领土领空主权和安全的正当合
法之举。”

防空识别区是沿海国家或地区基于
海防空防安全需要，在面向海洋方向上空

划定的特定空域，实质是基于国防需要而
划设的预警区域。自美国1950年首次划
设防空识别区以来，截至目前，世界上已
有20多个国家和地区划设了防空识别区。

专家指出，我国公布划设东海防空识
别区的详细情况，是增加军事透明度的
一个重要步骤。军事专家张军社表示，
东海防空识别区划设后，不仅可以提高
我国防空预警能力，而且能够避免与外
国航空器发生军事误判。如果外国航空
器进入这一空域，需进行通报或采取其
他规范措施，这对双方及时掌握海空情
况有重要作用。

“如果发现有来自海上方向的空中威
胁和不明飞行物，将根据不同情况，及时
采取识别、监视、管制和处置等相应措施
加以应对。”尹卓说，中国军队有能力对东
海防空识别区实施有效管控，并将根据不
同空中威胁采取相应措施。

（相关报道见三版）

我宣布划设东海防空识别区
并发布航空器识别规则公告

据新华社北京 11 月 23 日电 应
中华人民共和国国务院总理李克强
邀请，欧洲理事会主席赫尔曼·范龙
佩和欧盟委员会主席若泽·曼努埃
尔·巴罗佐于 2013 年 11 月 20-21 日
来华出席第十六次中国欧盟领导人
会晤。在华期间，中华人民共和国
国家主席习近平会见了范龙佩主席
和巴罗佐主席。中华人民共和国国务
院总理李克强与范龙佩主席和巴罗佐
主席举行了会晤。

双方就战略伙伴关系、各自国内

发展和经济形势、贸易和投资关系、
双边合作、各自关心的国际和全球性
问题坦诚深入交换了意见。

双方共同宣布启动中欧投资协定
谈判。欢迎会晤期间举办中欧创新
合作对话，高度赞赏中欧城镇化伙
伴关系论坛、中欧城市博览会以及
第六届中欧能源对话的成功举行和
所取得的成果。欢迎会晤期间举办
的中欧工商峰会和高级别区域政策
对话。

双方共同制定 《中欧合作 2020

战略规划》，这一全面战略规划确定
了中欧在和平与安全、繁荣、可持续
发展、人文交流等领域加强合作的共
同目标，将促进中欧全面战略伙伴关
系在未来数年的进一步发展。双方将
以年度领导人会晤为战略引领，以高
级别战略对话、经贸高层对话、高级
别人文交流对话机制等中欧合作三大
支柱为依托，通过定期会晤和各领域
广泛对话，全面落实这一规划。

（《中欧合作 2020 战略规划》
全文见中国经济网www.ce.cn）

《中欧合作 2020 战略规划》发表

寒风萧瑟，沙场点兵，特种作战演练在鲁
中山地展开。无人机悄然飞临敌方上空，小分
队盾形沼泽隐蔽渗透，低空飞行器从天而降，
敌方指挥中枢瞬间瓦解⋯⋯济南军区某特战团
改建以来，两次代表我军角逐国际特种兵赛
场，两次均捧回冠军奖杯；55 人次出国参加

“九死一生”的特种作战留学训练，打破 10 项
“魔鬼”纪录，2人获得“国际特种兵班”总分
第一名，4 人获得荣誉勋章；圆满完成中俄联
合军演等 40 余项重大任务。他们是唯一被中
央军委记集体一等功的“特战尖兵”。

中国特种兵是最出众的战士
特战团训练场上，11尊一等功臣雕像十分抢

眼。他们不是镌刻在铁血团史中受人尊崇的先
辈英烈，而是仍然在训练场上“摸爬滚打”的现役
官兵。他们有的已在世界同行中成为传奇；8尊

“80后”雕像，更洋溢着团队强军梦的青春气息。
2001年10月，刘晓东走进南美洲密林深处

的“魔鬼训练营”委内瑞拉猎人学校。在这所每
项课程都浸透血腥的学校，生死协议是必签的
文书。现已是特战团副团长的刘晓东清晰地记
得：在“地狱火洗礼”训练中，学员们被关在室
内，燃烧弹突然扔进来，瞬间燃起熊熊大火，很
多队员冲出房子时被烧伤。刘晓东说，“2002
年那次‘丛林渗透破袭目标对抗演练’，从沼泽
遍布、鳄鱼出没的‘死亡谷’破袭渗透，我是为全
队开辟通道的尖兵。途中遇到一处断崖，下面
是瘴气弥漫的深潭，只有一根长满毒刺的倒木
可以爬过去。我把雨衣叠成长条，像当年红军
飞夺泸定桥那样边爬边垫，给全队开辟了通
路。当我们出现在目标时，敌方目瞪口呆。猎
人学校校长讲评时说，‘中国队出其不意，给我
们全体教官上了一堂生动的渗透破袭课，你们

是我见过的最出众的战士！’”
历经两年炼狱之火，刘晓东拼下了“国际特

种兵班”总分第一名，被校方授予“特种兵突击
队员”勋章。

土耳其海军水下特种突击队训练营淘汰率
高达90%，在这里，中国特种兵吴海燕和张秀
光留下了自己的传奇。2001 年 12 月，在“不吃
不喝泅渡马尔马拉海峡”训练中，1 名土耳其学
员因疲劳过度溺水身亡，很多学员望而却步。
负重 30 公斤的吴海燕跳进大海，7 小时后游完
全程，打破了训练营保持 40 多年之久的纪录，
摘得北约特种部队“水下蛙人”和“海峡雄鹰
低空跳伞”两枚荣誉勋章；张秀光打破了训练
营保持 7 年的手枪战斗速射和自动步枪夜间战
斗射击两项纪录，被授予北约特种部队“海峡
雄鹰”和“水下突击能手”勋章。

（下转第三版）

尖 刀 淬 火 现 锋 芒
——记济南军区某特种作战团

本报记者 李争平 张 忱

专题民主生活会开过之后，对查摆
出来的问题，重在研究如何整改落实、建
章立制，是确保党的群众路线教育实践
活动不搞形式、不走过场、取得实效的关
键。近日，河北省出台了科学决策强化
落实、领导机关公开承诺等 9 项制度，辽
宁省要求全体在职党员干部进社区亮身
份亮承诺，服务社区群众，接受群众 8 小
时以外的监督。还有许多地方在整治庸
懒散奢“机关病”、限制“三公消费”等方
面纷纷出台更为严格的规定，不少干部
感慨“吃喝少了，精神足了”，有的群众也
称赞“领导不摆架子了，更爱干实事了”。

但我们也要清醒地认识到，“四风”
之冰，非一日之寒；破冰之功，非一春之
暖。歪风邪气入侵健康肌体后，时间久
了便迁延难愈，具有反复性和顽固性，必

须痛下决心，持之以恒，才能标本兼治。实践
证明，巩固教育实践活动成果、扫除“四风”积
弊，集中整治虽有一时之效，但要巩固成果，
必须注重建章立制。要坚持边实践边总结，
用法规规范权力的运行，以制度固化教育实
践活动的成果。

在规章制度制定过程中，要以民为本，广
泛吸纳民意，把上级指示要求、本级本单位实
际情况和基层群众需求紧密结合起来，让制
度疏密有度，又实用高效。当然，制度的生命
力在于执行。有一些单位规章制度多如牛
毛，然而挂在墙上的居多、落实到行动上的偏
少，这样的制度再多，也只是“稻草人”。建章
立制后，务必不折不扣地执行，并以严厉的问
责确保不走样子。

教育实践活动只有起跑线，没有终点站，必
须永远保持“在路上”的状态。根除“四风”，既要
有打胜仗的决心，也要有钉钉子的恒心。用规
则管住思想，靠制度规范行为，就会慢慢形成按
章办事、令行禁止的制度运行环境，作风建设就
会变得更加自觉，教育实践活动自然会取得水
到渠成的效果。

注重建章立制 力求常态长效
本报评论员

本报讯 记者魏劲松、通讯员刘东仿 杨
戈报道：假如我是一名患者、一名学生家长、一
位农民⋯⋯我最需要得到政府怎么样的服务？
随着湖北襄阳市委、市政府在全市党员干部中
开展的“假如我是服务对象”大讨论的深入展
开，襄阳市政府部门各项工作发生了一系列积
极变化。

今年6月中旬，襄阳市因市政工程需要必须
拆除建在防洪堤上的黑马广场，襄阳市水利局
按要求印发了《拆除函》，但本应当天送到公文竟
然“旅行”了22天才送达。不仅延误了工程的进
度，还影响了周边群众的用水、用电和出行。这一
事件在全市上下反响强烈。假如水务局领导是黑
马广场附近的居民，会怎么看？通过这一案例和
其他事件的剖析，襄阳市委、市政府深深地感到，
设身处地地站在群众立场思考问题、分析问题，
时时刻刻带着感情开展工作、解决问题，才能够
把工作做到群众心坎上。

湖北省委常委、襄阳市委书记王君正说，“要
以开展‘假如我是服务对象’大讨论活动为载体，
从而进一步建立‘民之所望为施政所向’的干部

转作风长效机制。”
群众关注的重点难点在哪里，便民惠民利民

举措就推进到哪里。襄阳市在卫生系统以“假如
我是患者”为主题开展讨论，着力解决看病难看病
贵这一群众普遍反映强烈的问题。随即，全市交
通、人社、教育、工商、公安、城管等数十个部门也纷
纷走上街头，进门入户，换位体验服务对象的感受，
思考工作中存在的不足。

襄阳市城管人员重点调查了解市民反映的如
厕难、停车难等问题。不少市民反映：如今智能手
机普及，大家都习惯于通过上网或打114电话查
询，可惜公厕和停车场都查询不到。城管部门随
后决定：除了不断完善布点外，将全市270多个公
厕、1万多个停车位，全部搬上网络和电话查询系
统；襄阳市农委、民政局、财政局、环保局等部门在
农村入户调查中了解到，不少农民群众对建设“美
丽乡村”有强烈愿望，随后，这些部门启动了97个
新型农村社区试点建设，累计投入6000多万元，
探索形成了农村生活垃圾“村收集、镇转运、区专
业化处理”三级联动模式⋯⋯

“换位思考”不仅让群众沾光，也让企业受

益。南车集团襄阳公司负责人说。今年 3 月，
总投资22亿元的南车集团襄阳公司项目开工，
由于找不到相关数据，该项目一个多月后迟迟
没有进展。得知此事后，市区两级规划部门迅
速行动，3天内就解决了问题。

群众关心什么，业绩导向就指向什么。据
悉，自大讨论活动开展以来，襄阳市政府工作
效能全面提升，行政审批事项由原来的 251 项
减至为 145 项，审批时间压缩 40%以上。襄阳
还对干部考评机制进行了改革，干部的提拔使
用，不仅要在本单位测评，还要在服务对象中测
评。在襄阳市举办的电视问政、治庸问责活动
中，650多名党员干部被辞职、降职、通报批评处
理。“用干部的辛苦指数，换取群众的幸福指数”，
正在成为襄阳广大党员干部的工作态度。

“ 假 如 我 是 服 务 对 象 ”
湖北襄阳开展转作风大讨论取得实效

“ 假 如 我 是 服 务 对 象 ”
湖北襄阳开展转作风大讨论取得实效

红 沿 河 核 电 站
2号机组并网发电

本报大连 11 月 23 日电 记者苏大鹏报
道：辽宁红沿河核电站一期 2 号机组今天并
网发电。该机组采用自主品牌的中国改进型
压水堆核电技术 CPR1000。首次并网发电
后，该机组还将进行进一步调试和功能试
验，待通过168小时试运行后正式投入商业
运行。

红沿河核电站是我国东北地区第一座大
型商用核电站，规划建设6台百万千瓦级压
水堆核电机组。一期工程建设4台单机容量
为 111.8 万千瓦的压水堆核电机组，由中国
广核集团公司、中国电力投资集团公司和大
连市建设投资集团公司共同出资建设。截至
目前，1 号机组上网电量已突破 48 亿千瓦
时。红沿河核电站 3、4 号机组建设稳步推
进，计划2015年全部建成发电。

初冬，在陕西省高陵县湾子乡大夫雷村的
蔬菜大棚里，农民雷亚荣感慨地对记者说：“农
村资产确权，等于给我们开辟了一条扩大再生
产获得资金支持的渠道。2011 年，我用土地承
包经营权证抵押贷款8万元，发展大棚作物和跑
运输，家庭收入翻了一番。”

记者了解到，截至目前，高陵县已发放土地
承包经营权、集体建设用地使用权、农村房屋所

有权“三权”抵押贷款 3 亿多元，有力促进了农村
经济繁荣和农民增收。农民人均纯收入已由
2008年的4708元提高到去年的10673元。

高陵县为打破城乡二元结构，激活农村资
产，2010 年底进行了农村产权制度改革试点。
为了给确权颁证提供坚实依据，高陵县运用GPS
技术进行地面据实测量。他们还对测量数据进
行“三榜公示”：第一榜公示测量的初步结果；第

二榜公示确认修正后的结果；第三榜由政府公
示最终确认结果，据此确权颁证。

“手里有了自主权，抵押贷款再不难，兜里有
了发展钱。”农村产权制度改革深受农民欢迎。
鹿苑镇何家村农民何国梁说：“前两年我用土地
承包经营权证抵押贷款30万元搞板蓝根和金银
花种植，今年想扩大规模，由于信用良好，这次
贷到了50万元，我可以大干一场了。”
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陕西高陵农民受惠农村资产确权——

“ 兜 里 有 了 发 展 钱 ”
本报记者 雷 婷

11月23日，来自东南大学吴健雄学院的参赛学生在演示其研制的“垂直轴风力发电、储能与照
明装置”。当日，江苏省大学生物理及实验科技作品创新竞赛在南京东南大学举行，省内42所高校
的学生选手携234项作品参加决赛并进行展示。 新华社记者 孙 参摄


